
白马湖为什么有意建有轨电车？
滨江区发改委相关负责人说，其实白马湖的

景色很漂亮，只是藏在深闺无人知。区里一直在
考虑如何更好地推广白马湖景区，但首先遇到的
就是交通问题。

“离白马湖最近的轨道交通，就是地铁 1 号
线，有西兴站和滨康路站，但出站后到白马湖核
心区域还有 6公里，虽然也有公交车，但是就线
路、运送量以及速度来说，还是相对欠缺。”

从白马湖的未来规划看，这里对公共交通
的需求还是蛮旺盛的。从滨江区发改委了解
到，白马湖的目标是打造成 5A 级景区，把冠山
—白马湖—城山的旅游资源串联起来，冠山游
步道正在建设中。白马湖区域还有千亩产业
园，动漫广场已入驻了不少文创类企业；长江
路南侧，华数一期 7幢办公楼已经建造完毕，今
年 10月，华数首批 4000员工将搬到白马湖华数
基地上班，未来华数还有二期工程。

再加上白马湖小区、冠山小区、白马湖壹号
等楼盘，以及已经开学的9年制白马湖学校，今年
开业的养老院等等，可以预见，未来这个片区有
较大出行需求。

于是，现代有轨电车就这样进入了滨江区发
改委的视线。因为交通高峰期，公交车或者BRT
都容易堵在路上，而有轨电车是在地面按轨道运
行的，拥有绝对路权，除了等红灯外，一路几乎畅
通无阻，而且每公里可以运送1万人，可以说是地
面公共交通的“顶级配置”。

“白马湖是否会建现代有轨电车，就目前来
说只是初期论证，还需递交区政府审批，没到选
择哪个方案的阶段。不过我们还是蛮期待的。”
滨江区发改委相关负责人昨天说。

未来科技城拟重启有轨电车项目
杭州发展现代有轨电车，并不是空穴来风。
早在2012年，余杭区政府就组织相关部门前

往深圳、南京、沈阳、大连四个城市取经。
2013年，聘请了北京城建设计院的工程师，为

辖区内的临平、良渚、未来科技城三块区域做有轨电
车整体规划。后来，规划方案因各种原因搁置。

快报昨天从未来科技城管委会了解到，有轨
电车项目有望重启，他们已委托深圳规划设计部
门做前期调研。

2014 年，未来科技城晋升为杭州城市副中
心。2015年，连接火车东站的快速公交B6线开
通，正在建设的地铁5号线也将穿过未来科技城。

未来科技城管委会认为，现在未来科技城公
交分担率偏低，而小汽车分担率较高，随着未来科
技城核心区的开发，科技城内部及对外交通需求
将快速增长，必须大力发展公共交通。

“从运量上看，有轨电车是中运量，每小时运
送的人比地铁少，比公交车要多；有轨电车经济
环保，造价比地铁便宜，而且能利用现有绿化，较
少占用地面道路。”未来科技城管委建设科的工
作人员表示，这是有轨电车项目再次提上议程的
重要原因。

此外，大江东也在委托杭州、北京、上海等不同
的规划部门，对大江东进行现代有轨电车方案设计。

大江东管委会相关负责人说：“主要功能就
是接驳地铁出站功能，加强重点片区之间的联
系。不过大江东地铁方案还没有获批，所以现代
有轨电车还纯粹只是一个可能性前期调研，要想
进一步，还是得等待地铁建设。”
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说不定再过两年，你去白马湖逛动漫节，出了地铁，会换乘一辆有轨电车，叮叮叮十几分钟就能到会场！
这两天，杭州市城市规划设计研究院交通轨道所和滨江区发改委，正在研究论证白马湖区域引入现代有轨电车的事。“我们根据白马湖将来的发展

重点，做了三份线路规划。”
杭州市城市规划设计研究院交通轨道所所长王峰说，初步考虑是：以地铁1号线、5号线的站点为起点，一路向南，共建一个跨越铁路的通道，进入

长河区域，再连接白马湖地区，之后还有可能继续往西延伸至冠山方向。

《杭州市现代有轨电车规划》已完成初稿
去年“两会”上，杭州市政协委员赵金龙关于

加快现代有轨电车发展的建议，曾引起关注。赵
金龙提出：在杭州市域范围内，结合城市发展规划
及高铁、地铁等其他交通方式规划，尽快开展现代
有轨电车的建设规划研究，重点研究区域可考虑
大江东产业集聚区、未来科技城、青山湖科技城及
周边的富阳、桐庐等地区。

昨天从杭州市发改委交通处了解到，《杭州市
现代有轨电车规划》今年1月已完成初稿，现正在
专家审查并最终定稿。杭州将在近几年，适时启
动现代有轨电车项目建设。

建有轨电车，好处和困难有哪些？
杭州市城规院交通轨道所所长王峰说，有轨

电车是城市轨道交通的制式之一，每小时单方向
断面客流量约为 0.6 万-1.5 万人，比快速公交

（BRT）还要高，约为地铁的 1/3，在地面公共交通
中，是最高的。

有轨电车建设周期通常只要 1-1年半，而且
审批简单，目前只须由项目所在地市政府审批即
可，车辆使用寿命与地铁列车基本相当。

此外，现代有轨电车也是非常环保的一种公
共交通，它使用电能驱动，不产生空气污染。而且
电车采用弹性车轮，还配有静音动力控制措施等，
比道路上的机动车交通要低5-10分贝。

有轨电车最高时速70公里，运行时速约20-25

公里。低地板、对开门方便乘客上下车。大部分现代
有轨电车都采用大面积观景玻璃窗，内部设计也非常
精致，不仅坐着舒适，视野也非常开阔，而且平稳度高，
远优于常规公交。

现代有轨电车使用电容充电和触网供电结合的
方式运行。一般，在十字路口等区域有轨电车使用电
容供电，有电网架设区域用绿化适当遮挡，这样可以
减小电网建设对城市美观度的影响。目前，国内也在
积极研究无网化技术。

就发展来看，现代有轨电车一般都是作为地铁在
周边区域的延伸以及服务于大城市周边新组团的内部
交通，还可以成为 20万-50万人中小城市的交通主干
网，这也是为什么现代有轨电车在欧洲盛行的原因。

虽然优点很多，但是要想在市中心引入现代有轨
电车还是有不少困难，铁轨的每公里建设费用约 1亿
元，且需开辟专用道路，对寸土寸金的市中心来说，空
间不够是最大的问题。

我国有超过100个城市规划建设有轨电车
现代有轨电车在世界范围被普遍推广，很多城市

开始改建或新增现代有轨电车线路，如法国斯特拉斯
堡、瑞士日内瓦、西班牙巴塞罗那以及我国的大连、天
津、上海、苏州等城市。

在香港，有轨电车有百年历史，香港屯门的现代有轨
电车日运量目前达到50万人次。据统计，我国已有超过
100个城市规划建设有轨电车，到2020年，全国计划建
设的有轨电车线路总里程将达到2500公里。

有轨电车真的要来了？
白马湖和未来科技城有意要建 最近都在论证调研

以后去动漫节、梦想小镇、阿里巴巴说不定就坐它啦！

白马湖现代有轨电车调研走向图


